

Sud, malgré leurs misères actuelles, auront bientôt tous les éléments qui constituent les grandes nations. La générosité avec laquelle elles abolirent partout l'esclavage au moment où elles se déclarèrent elles-mêmes libres ; et cette passion désordonnée pour la carrière des armes, qui n'est que l'exagération d'une vertu, témoignent assez que ce caractère n'est pas changé.

La paix, rétablie à l'intérieur, s'étendra peu à peu aux frontières ; car ces querelles intestines ont presque toujours provoqué l'intervention des voisins ; la nécessité des échanges et des droits de transit, à mesure que les provinces du centre et leur commerce se développeront, les entreprises communes et les dangers venant d'outre-mer cimenteront des alliances plus solides, et seront l'occasion de relations plus intimes entre les états les mieux gouvernés et ceux moins bien régis.

L'invasion du Nicaragua par le flibustier Walker avait fait naître une alliance entre le Chili, le Pérou, l'Equateur et le Costa-Rica. L'intervention de la France au Mexique, et surtout l'agression récente des agens de l'Espagne contre le Pérou a eu pour résultat de réunir à Lima une députation de tous les gouvernements, au milieu de laquelle la résolution de se liguier pour repousser par la force toute nouvelle intimation de l'ennemi a été prise unanimement.

C'est toujours une chose triste de songer qu'une guerre étrangère pourra être un des motifs d'union entre ces pays ; mais si cette union pouvait s'effectuer pour longtemps, il ne faudrait pas trop en déplore la cause, car l'Amérique aura probablement le dessus et l'Espagne a certainement tous les torts dans le cas actuel.

Dans la prochaine livraison, je donnerai un aperçu succinct de l'état présent de tous ces pays, les considérant par groupe, avec les affinités qui les poussent les uns vers les autres ou les raisons politiques et les faits naturels qui les divisent actuellement. Je noterai en même temps le chiffre de leurs populations, le montant du revenu et des dépenses de chaque gouvernement et quelques autres données statistiques prises aux documents les plus nouveaux et les plus authentiques.

J'ai cru ces différentes études nécessaires avant de commencer l'histoire des événements journaliers qui devront se produire sur cette partie de notre continent, les lecteurs de la *Revue* pourront immédiatement en apprécier la valeur et la portée.

N. BOURASSA.